



Ausschreibung einer wissenschaftlichen Residency in Hohenems

(English below)

Dauer: 01. August bis 01. September 2025

Ort: Jüdisches Museum Hohenems

Honorar: 2000€ (+Reisekosten)

Tätigkeit: Eigenständige Recherche und Output

Auch dieses Jahr lädt die Projektstelle #OhneAngstVerschiedenSein am Jüdischen Museum Hohenems junge Wissenschaftler*innen zur Bewerbung für eine wissenschaftliche Residency ein.

Die Projektstelle bietet Fortbildungen für Multiplikator*innen und Workshops für Kinder und Jugendliche im schulischen wie außerschulischen Kontext an. Dabei werden Lern- und Reflexionsräume geschaffen, in denen Fragen zu Identität(en) und Zugehörigkeiten, Islam und Judentum, Antisemitismus und (antimuslimischem) Rassismus, der österreichischen Erinnerungskultur in der Migrationsgesellschaft sowie der Nahostkonflikt gemeinsam besprochen und diskutiert werden. Das Team verfolgt dabei einen antisemitismus- und rassismuskritischen sowie selbstreflexiven Ansatz und arbeitet auf der Grundlage „miteinander reden. zusammen lernen. gemeinsam handeln“.

Ausgehend davon möchten wir im Rahmen der einmonatigen Residency einer forschungsbegeisterten Person die Möglichkeit geben, sich vor Ort mit einem der folgenden Aspekte eigenständig auseinanderzusetzen:

- **Arabisch-Jüdische Berührungen:** Fragen von Identität(en) und Zugehörigkeit(en) vor dem Hintergrund der aktuellen Sonderausstellung „Yalla. Arabisch-jüdische Berührungen“ – wo gab es historisch und gibt es gegenwärtig Momente arabisch-jüdischer Berührungen, wie werden arabisch-jüdische Identität(en) und Zugehörigkeit(en) im aktuellen Kontext aus- und verhandelt?
- **Muslimisch-jüdische Beziehungen:** In welchen historischen und gegenwärtigen Kontexten treten muslimisch-jüdische Berührungen im österreichischen Diskurs in Erscheinung und welche Formen von Solidarität, Spannung und/oder Dialog lassen sich dort beobachten?



- **Identität(en) und Zugehörigkeit(en) in Österreich:** Wie werden Zugehörigkeit(en) und Identität(en) von Juden und Jüdinnen und/oder Muslim*innen aus- und verhandelt – insbesondere im Spannungsfeld von Antisemitismus, antimuslimischem Rassismus und einer eurozentrischen, hegemonialen Erinnerungspolitik?
- **Museum und Demokratie:** Welche Rolle nehmen Museen als demokratische Räume im Kontext einer postmigrantischen Gesellschaft ein – insbesondere im Hinblick auf die (Re-)Präsentation jüdischer, muslimischer und marginalisierter (Erinnerungs-)Perspektiven in Österreich?

Diese Fragen dienen als mögliche inhaltliche Anknüpfungspunkte. Sie sind jedoch bewusst offen formuliert, um vielfältige, interdisziplinäre Zugänge und Auseinandersetzungen zu ermöglichen. Eingeladen sind deshalb junge Wissenschaftler*innen aller Disziplinen, die sich in ihrer Arbeit mit einem oder mehreren der genannten Schwerpunkte befassen.

Je nach Forschungsschwerpunkt und -ansatz wird der Output individuell vereinbart. Dieser kann etwa aus einem Working Paper, einem Vortrag oder einem Workshopkonzept bestehen. Ein Beitrag für den geplanten Sammelband zu jüdischem Leben in arabisch geprägte Nationalstaaten ist ebenfalls möglich.

Ein Arbeitsplatz in den Räumen des Jüdischen Museums sowie ein Fahrrad zur Verfügung gestellt. Des Weiteren ist das Projekt bei der Suche nach einer Unterkunft im historischen Kern der Stadt Hohenems behilflich. Die Residency wird mit einem Honorar in Höhe von € 2.000,- (zzgl. Reisekosten im Rahmen eines Werkvertrags) gefördert.

Wir freuen uns besonders über Bewerbungen von BIPOC und Jüdinnen und Juden, Menschen mit Migrations- und/oder Fluchtgeschichte, LGBTIQ+ und/oder Menschen mit Marginalisierungserfahrungen.

Bei Interesse senden Sie Ihre Bewerbung (Motivationsschreiben max. 1 Seite, CV und ggf. bisherige Veröffentlichungen) bitte als PDF bis zum **23.06.2025** an: voellner@jm-hohenems.at.

Die Auswahl des Residents erfolgt in der KW 27.



Call for applications for a scientific residency in Hohenems

Duration: August 1 to September 1, 2025

Location: Jewish Museum Hohenems

Payment: €2000 (+travel expenses)

Activity: Independent research and output

This year, the project #OhneAngstVerschiedenSein at the Jewish Museum Hohenems is once again inviting young researchers to apply for an academic residency.

The project offers further training for multipliers and workshops for children and young people in both school and non-school contexts. It creates learning and reflection spaces in which questions about identity(ies) and affiliations, Islam and Judaism, antisemitism and (antimuslim) racism, the Austrian culture of remembrance in the migration society and the Middle East conflict are discussed and debated together. The team takes a critical and self-reflective approach to anti-Semitism and racism and works on the basis of “talking to each other. learning together. acting together”.

Based on this, we would like to give a researcher the opportunity to work independently on one of the following aspects on site as part of the one-month residency:

- **Arab-Jewish Encounters:** Questions of identity(ies) and belonging(s) against the backdrop of the current special exhibition "Yalla. Arab-Jewish Touches" - where were there historically and are there currently moments of Arab-Jewish touch, how are Arab-Jewish identity(ies) and belonging(s) negotiated in the current context?
- **Muslim-Jewish relations:** In which historical and contemporary contexts do Muslim-Jewish touches appear in Austrian discourse and what forms of solidarity, tension and/or dialog can be observed there?
- **Identity(ies) and belonging(s) in Austria:** How are belonging(s) and identity(ies) of Jews and/or Muslims negotiated - especially in the field of tension between anti-Semitism, anti-Muslim racism and a Eurocentric, hegemonic politics of remembrance?



- **Museums and democracy:** What role do museums play as democratic spaces in the context of a post-migrant society - especially with regard to the (re-)presentation of Jewish, Muslim and marginalized (memory) perspectives in Austria?

These questions serve as possible starting points in terms of content. However, they are formulated openly in order to enable diverse, interdisciplinary approaches and discussions. We therefore invite young academics from all disciplines whose work focuses on one or more of the aforementioned areas.

Depending on the research focus and approach, the output will be agreed individually. This may consist of a working paper, a lecture or a workshop concept. A contribution to the planned anthology on Jewish life in Arab nation states is also possible.

A workplace in the rooms of the Jewish Museum and a bicycle will be provided. Furthermore, the project will assist in finding accommodation in the historic center of Hohenems. The residency is funded with a honorarium of € 2,000 (plus travel expenses as part of a work contract).

We particularly welcome applications from BIPOC and Jews, people with a history of migration and/or flight, LGBTIQ+ and/or people with experiences of marginalization.

If you are interested, please send your application (letter of motivation max. 1 page, CV and, if applicable, previous publications) as a PDF by **23.06.2025** to: voellner@jm-hohenems.at.

The resident will be selected in week 27.